

*Nos principales initiatives
à venir...*

En cet automne 2008, l'actualité est dominée par la crise financière et son impact sur les économies nationales. Du côté des salariés, les effets sont largement perceptibles au travers de la multiplication d'annonces de restructurations, avec, à la clé, des destructions d'emplois et la baisse du pouvoir d'achat.

C'est dans ce contexte que La Revue de l'Ires publie un numéro spécial qui fera l'objet des **ENTRETIENS DE L'Ires**, le jeudi 27 novembre prochain au Conseil économique, social et environnemental, avec pour thème : « Evolutions comparées des modèles sociaux pour l'emploi en Europe – Allemagne, France, Royaume-Uni, Suède ».

Après le succès de nos **ENTRETIENS** précédents, qui ont pour objectif la valorisation des travaux de l'Institut, nous lançons une nouvelle initiative : **L'Université de printemps** de l'Ires, avec pour thème : « Le capitalisme demain : du capitalisme financier au développement durable ». Cette nouvelle manifestation est caractérisée par une approche complémentaire, consistant à enrichir, en amont, le dialogue inter-syndical sur des enjeux stratégiques. Elle s'inscrit dans la réflexion à laquelle l'Ires aura à se livrer, en 2009, à l'occasion de l'élaboration de son nouveau Programme scientifique à moyen terme. Elle concourt à aborder des sujets faisant débat au travers de l'examen des questions de financiarisation de l'économie ou encore des nouvelles données inhérentes au développement durable et de leurs effets sur le monde du travail.

Jean-Louis Levet Benoît Robin

**« Quel avenir pour l'économie française ?
Le renouveau du débat syndical »**

Un document de travail, disponible sur le site de l'IRES, présente une synthèse des travaux réalisés dans le cadre du Cycle de Rencontres de l'IRES « Quel avenir pour l'économie française ? Le renouveau du débat syndical - Les stratégies des firmes, les mutations du système productif et leurs effets sur l'emploi et le travail (SMET) »⁽¹⁾, qui s'est déroulé de novembre 2007 à juin 2008. Il a réuni une cinquantaine d'intervenants : syndicalistes, chercheurs, dirigeants d'entreprise, experts de la Commission européenne, etc.

L'originalité de ce Cycle de huit sessions réside dans son positionnement (contribuer au renouveau du débat syndical en France), son objet (enrichir une compréhension des évolutions de l'économie française), et ses choix : privilégier l'entrée par les entreprises : porter un regard multiple sur le monde du travail ; partir d'une compréhension en amont du processus productif et tenter d'éclairer les comportements des entreprises, par la prise en compte des mutations du système productif et des politiques publiques. Cette synthèse est structurée autour de trois principaux points :

I - Un éclairage général sur l'économie française

Contrairement à l'idée dominante qui attribuerait le ralentissement de la croissance de l'économie française et ses difficultés (certains parlent même de « déclin » et de « décrochage ») à un manque de compétitivité des entreprises, il apparaît, qu'au cours de ces dix dernières années, les entreprises françaises ont profité d'une rentabilité particulièrement élevée, tout-à-fait comparable à celle de la concurrence étrangère. Autrement dit, la rentabilité élevée des entreprises françaises ne se transforme pas en croissance économique pour le pays. Différentes hypothèses sont explorées : influence croissante du capitalisme financier sur les choix stratégiques des firmes, bilan ambivalent de la vague de fusions-acquisitions, etc.

⁽¹⁾ Jean-Louis Levet, responsable, avec Heithem Benhassine et Tommaso Pardi, assistants scientifiques.

Agenda

Les **ENTRETIENS DE L' IRES** - jeudi 27 novembre 2008

L'UNIVERSITE DE PRINTEMPS de l' **IRES** - 28 et 29 avril 2009